



28 DE ABRIL DE 2022

## **EE.UU. LIDIA CON UN “SISTEMA MIGRATORIO ROTO”, ADMITE SECRETARIO DE SEGURIDAD NACIONAL**



Fuente: El Economista

27/04/2022 — El secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, declaró que su país lidia con un “sistema migratorio roto”. Al respecto, declaró: “heredamos un sistema roto y desmantelado que ya está bajo presión. No está diseñado para administrar los niveles y tipos actuales de flujos migratorios”. En el contexto de la crisis migratoria, Mayorkas diseñó un plan para aumentar el personal en las fronteras, arremeter contra los traficantes de personas, incrementar la capacidad de arresto de aquellos que no son aceptados en territorio estadounidense, ayudar a las ONGs que se ocupan de los solicitantes de asilo y acelerar el procesamiento de esos casos para reducir a menos de un año el tiempo que tarda un inmigrante en recibir el asilo por parte de las autoridades estadounidenses. Además, Mayorkas aseguró que el aumento de migrantes “pondrá a prueba” el sistema y que “llevará tiempo” para tener éxito.

Por otro lado, Mayorkas reiteró su desacuerdo con los Protocolos de Protección al Migrante (conocidos como “Quédate en México” o MPP) que obligan a los solicitantes de asilo a esperar la resolución de sus casos del otro lado de la frontera y con la posibilidad de que el Gobierno de Estados Unidos se vea obligado a mantener por decisión judicial.

El Economista <https://bit.ly/3km8llq>

## POLÍTICA EXTERIOR

### MÉXICO SE REUNIRÁ CON ARGENTINA, BOLIVIA Y CHILE PARA ABORDAR EL LITIO

27/04/2022 – El presidente, Andrés Manuel López Obrador, anunció que sostendrá una reunión sobre el litio con funcionarios de Argentina, Bolivia y Chile. Asimismo, el mandatario mexicano pidió “unir las experiencias que se tienen” entre estos países, mismas que servirán al caso mexicano, sobre todo para que México defina las características de la empresa mexicana que va a encargarse del manejo del litio. Además, afirmó que el país está en el décimo lugar de entre los 23 países que cuentan con reservas del mineral.

Swissinfo <https://bit.ly/3kilkJP>

### MÉXICO Y EE.UU. PRESENTAN RESULTADOS EN EL MARCO DEL ENTENDIMIENTO BICENTENARIO

27/04/2022 – Con el objetivo de presentar los avances del Entendimiento Bicentenario, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, recibieron a una delegación de Estados Unidos, encabezada por el embajador de ese país en México, Ken Salazar. El canciller mexicano destacó entre los principales logros: la firma del Memorandum de atención a salud; el decomiso de toneladas de cocaína y fentanilo; y las detenciones de líderes de cárteles de droga. Asimismo, se instaló el Comité Binacional México – Estados Unidos para dar seguimiento a los objetivos y acciones binacionales.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3MyHKJM>

### 11ª REUNIÓN BINACIONAL DEL GRUPO DEL SEGUIMIENTO DEL ACTA 323 DE LA COMISIÓN INTERNACIONAL DE LÍMITES Y AGUAS (CILA)

27/04/2022 – Se llevó a cabo en la Secretaría de Relaciones Exteriores la 11ª Reunión Binacional del Grupo del Seguimiento del Acta 323 de la Comisión Internacional de Límites y Aguas (CILA), relacionada con las medidas urgentes para la conservación del agua en la cuenca del Río Colorado, la cual se ha visto afectada por una sequía desde hace 20 años y que actualmente se encuentra en niveles de escurrimiento y almacenamiento preocupantes. Durante la reunión, la delegación mexicana, presentó la situación actual tras la implementación de los primeros paquetes de proyectos de conservación del Acta 323 que consiste básicamente en desarrollar proyectos y mejoras a la infraestructura, tales como: estructuras de control, compuertas automatizadas, telemetría automatizada, entubado de canales, implementación de tecnologías de micro riego por gravedad y revestimiento de canales, principalmente.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3MSKGRR>

## AMÉRICA DEL NORTE

### EE. UU. Y RUSIA INTERCAMBIAN PRISIONEROS

27/04/2022 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, confirmó la liberación del exmarine estadounidense, Trevor Reed, durante un intercambio de prisioneros en el que devolvió al piloto ruso Konstantin Yaroshenko al Gobierno de Rusia. Trevor Reed fue condenado en julio de 2020 a nueve años de prisión por un tribunal ruso por

supuestamente haber atacado a agentes de policía mientras estaba ebrio. Por su parte, Yaroshenko fue detenido en Liberia en 2010 por tráfico de drogas. Posteriormente, fue trasladado a Estados Unidos donde fue condenado a 20 años de prisión en septiembre de 2011. En este sentido, el mandatario estadounidense señaló que una de las prioridades de su administración es “traer a casa a los estadounidenses retenidos como rehenes y detenidos injustamente en el extranjero”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3rRYRys>

### **DRAGHI VISITARÁ A BIDEN EN LA CASA BLANCA**

27/04/2022 – El primer ministro de Italia, Mario Draghi, se reunirá con el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, en la Casa Blanca para abordar la coordinación de los países aliados en apoyo a Ucrania en el marco de la invasión rusa, entre otros temas. Mediante un comunicado, la portavoz de la Casa Blanca, Jen Psaki, detalló que el encuentro tendrá lugar el 10 de mayo y servirá para reafirmar los “profundos lazos de amistad” y la “firme asociación” entre Washington y Roma. El principal tema de conversación será Ucrania y las sanciones económicas contra Rusia, al tiempo que permitirá estrechar la colaboración entre ambos países en temas económicos, energéticos, de cambio climático y de seguridad.

Europa Press <https://bit.ly/3vm0hDr>

### **CANADÁ SANCIONA A MÁS DE 200 PERSONAS POR “COMPLICIDAD” EN EL INTENTO DE ANEXIÓN DE DONETSK Y LUGANSK**

27/04/2022 – La ministra de Exteriores de Canadá, Mélanie Joly, anunció sanciones contra un total de 203 personas a las que acusa de “complicidad” en el intento de anexión por parte de Rusia de los territorios separatistas ucranianos de Donetsk y Lugansk. En concreto, el Gobierno de Canadá sancionó a once altos funcionarios y 192 miembros de los consejos de las autoproclamadas repúblicas. Mediante un comunicado el Ministerio de Exteriores canadiense resaltó que el intento de anexión de ciertas áreas de la región ucraniana del Donbás es una “flagrante violación del Derecho Internacional”, y que “las medidas impuestas hoy añaden más presión sobre el presidente [Vladimir] Putin [...]”. Finalmente, el Ministerio de Exteriores garantizó que coordinará más acciones punitivas contra Rusia.

Europa Press <https://bit.ly/3kgEfeT>

## **AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE**

### **POLICÍA DE COLOMBIA RECIBE LA DONACIÓN DE 12 HELICÓPTEROS ESTADOUNIDENSES**

27/04/2022 – El presidente colombiano, Iván Duque, y el embajador de Estados Unidos en Colombia, Philip Goldberg, anunciaron la donación de 12 helicópteros por parte del Gobierno estadounidense a la Policía Nacional colombiana, para reforzar la lucha contra el narcotráfico. Duque explicó que el objetivo de esta estrategia es el de “reducir la oferta de drogas y cultivos ilícitos, y luchar contra los delitos ambientales que implican la producción de alcaloides, así como generar oportunidades sostenibles”. Y agregó que “este es un esfuerzo de corresponsabilidad porque es necesario avanzar en campañas en Estados Unidos para disuadir el consumo de las drogas”.

Europa Press <https://bit.ly/3MCHycj>

## EL PRESIDENTE CHILENO RECIBE AL ALTO REPRESENTANTE DE LA UE PARA LA POLÍTICA EXTERIOR

27/04/2022 — El presidente de Chile, Gabriel Boric, recibió en Santiago de Chile, al alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell. En su reunión, Borrell y Boric hablaron sobre la coyuntura internacional, marcada por la guerra en Ucrania, al tiempo discutieron la transición energética para enfrentar la crisis climática. Además, el mandatario chileno agradeció al Alto Representante por el interés de la Unión Europea en el proceso constituyente de su país. Boric afirmó en una rueda de prensa conjunta que Borrell le manifestó el interés que tiene toda el bloque comunitario respecto del proceso constituyente chileno y los buenos deseos que tiene para éste, mismos “que se han transformado en colaboración”.

Notimérica <https://bit.ly/36S57ia>

## EX PRESIDENTES LATINOAMERICANOS APOYAN LA INTENCIÓN DE ARGENTINA DE NORMALIZAR RELACIONES CON VENEZUELA

27/04/2022 — En un comunicado firmado por los ex presidentes Ernesto Samper de Colombia; Evo Morales de Bolivia; Fernando Lugo de Paraguay; Rafael Correa de Ecuador; y Manuel Zelaya de Honduras, expresaron su apoyo a la intención del presidente de Argentina, Alberto Fernández, de recuperar su vínculo diplomático pleno con Venezuela. El presidente argentino tiene previsto nombrar a un embajador en Caracas y sostuvo que Venezuela “no va a lograr su normal funcionamiento” si la aislan diplomáticamente. Cabe señalar que la Embajada de Argentina en Venezuela está en manos de un encargado de negocios desde 2015, cuando el Gobierno de Mauricio Macri redujo las relaciones diplomáticas con Caracas.

Notimérica <https://bit.ly/3kiAANS>

## EUROPA

### LA COMISIÓN EUROPEA INICIA PROCEDIMIENTO PARA CONGELAR FONDOS A HUNGRÍA

27/04/2022 — La Comisión Europea exigió a Hungría solucionar las deficiencias del Estado de derecho ligadas a los procesos de contratación pública, corrupción, fraude y falta de transparencia. La Comisión envió a Hungría una “notificación formal” que se podría traducir en la suspensión de fondos asignados por parte de la Unión Europea a Budapest. Es la primera vez que la Comisión Europea hace uso del reglamento que, desde el 1° de enero de 2021, condiciona el desembolso de fondos europeos al respeto de los principios del Estado de derecho y que está respaldada por el Tribunal de Justicia del bloque comunitario.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3vjyHXg>

### EL CONSEJO CONSTITUCIONAL DE FRANCIA RATIFICA LA VICTORIA DE MACRON

27/04/2022 — El Consejo Constitucional de Francia confirmó la victoria del presidente Emmanuel Macron en las elecciones del pasado domingo, con un resultado final del 58.55% de los votos a favor. En total, Macron obtuvo 18,768,639 sufragios, mientras que su rival, Marine Le Pen, logró 13,288,686, equivalente al 41.45% del total de los votos emitidos. El Consejo francés considera que “se han respetado las reglas electorales” y que, por tanto, Macron iniciará su segundo mandato el próximo 14 de mayo. Cabe mencionar que 20,594 votos fueron anulados por “irregularidades” que el Consejo Constitucional no detalló.

Europa Press <https://bit.ly/3khRhJ1>

## BRUSELAS BUSCA INICIAR LAS NEGOCIACIONES DE ADHESIÓN CON MACEDONIA Y ALBANIA

27/04/2022 — La Comisión Europea instó a los países de la Unión Europea a abrir las negociaciones para la adhesión al bloque de Macedonia del Norte y Albania antes del verano. Cabe mencionar que la perspectiva europea de Macedonia se ve obstruida por Bulgaria, que aduce diferencias históricas y lingüísticas para bloquear la apertura oficial de conversaciones. Por lo anterior, el comisario de Vecindad y Ampliación, Olivér Várhelyi, se reunió con autoridades macedonias y se entrevistó también con el primer ministro de Bulgaria, Kiril Petkov, con el objetivo de que se abran las negociaciones.

Por otro lado, el Ejecutivo comunitario emitió un comunicado donde propone suspender por un período de un año todas las tarifas a la importación de productos desde Ucrania. Dicha propuesta tiene como finalidad “ayudar a impulsar las exportaciones de Ucrania a la Unión Europea”.

Europa Press <https://bit.ly/3OHA1uD> Deutsche Welle <https://bit.ly/3vU1ReW>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### INDONESIA INVITA A ZELENSKI A LA CUMBRE DEL G20, EN PLENO DEBATE POR LA PRESENCIA RUSA

27/04/2022 — El Gobierno de Indonesia invitó al presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, a la cumbre del G20 que se celebrará el 16 de noviembre, en Bali, Indonesia. Actualmente, la presencia de Rusia en dicho foro ha sido objeto de debate por la invasión militar en Ucrania. Sin embargo, el Gobierno indonesio no ha descartado por ahora la presencia de Rusia, alegando que, como anfitrión de la cumbre, tiene la obligación de extender la invitación a todos los Estados miembros. En tanto, Rusia ya fue apartada del G8 con anterioridad a causa de la anexión de la península de Crimea.

Europa Press <https://bit.ly/3EPs3LH>

### FRANCIA Y ARABIA SAUDITA LANZAN UN FONDO CONJUNTO PARA AYUDAR A PERSONAS VULNERABLES EN LÍBANO

27/04/2022 — El Gobierno de Francia anunció la creación de un fondo en conjunto con Arabia Saudita por un monto de 31 millones de euros para dar apoyo al Líbano, que enfrenta una crisis económica profundizada por la pandemia de coronavirus, las explosiones de agosto de 2020 en Beirut y las continuas disputas políticas internas. El Ministerio de Exteriores de Francia especificó que el fondo fue pactado por la Agencia Francesa de Desarrollo y el Centro Humanitario y de Ayuda Humanitaria Rey Salmán. Además, señaló que “estos proyectos responden a las necesidades más urgentes de las poblaciones vulnerables de Líbano en los sectores prioritarios de salud y seguridad alimentaria”.

Europa Press <https://bit.ly/3MvV9Co>

### TRIBUNAL DE LA JUNTA MILITAR BIRMANA CONDENA A SUU KYI A CINCO AÑOS DE PRISIÓN POR CORRUPCIÓN

27/04/2022 — La derrocada líder, Aung San Suu Kyi, fue condenada a 5 años de prisión por corrupción. Los cargos fueron presentados en su contra por la junta militar que tomó el poder en febrero de 2021 y es la primera sentencia de una decena de cargos por corrupción. A Suu Kyi se le acusó de aceptar 600,000 dólares y 11.4 kilos de oro en sobornos. Anteriormente, fue sentenciada por quebrantar leyes anticovid y de espionaje. Suu Kyi podría ser condenada con hasta 150 años de cárcel de ser culpada por todos los delitos de los que se le juzga. Ante esto, Phil Robertson, subdirector de la división de Asia de Human Right Watch (HRW), afirmó que la motivación de los

militares es “intentar sacar del mapa político a la líder Aung San Suu Kyi”. Por su parte, el ministro de Relaciones Exteriores de Malasia, Saifuddin Abdullah, pidió que se garanticen “los principios básicos de los derechos humanos y la justicia”.

Efe <https://bit.ly/3Ko6cfB> France 24 <https://bit.ly/3MCY0cy>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### LA CEPAL BAJA LA ESTIMACIÓN DE CRECIMIENTO DE AMÉRICA LATINA PARA 2022

27/04/2022 — Ante los problemas inflacionarios, la volatilidad de precios y el impacto de la guerra en Ucrania, la Comisión Económica para América Latina y El Caribe (Cepal) redujo su estimación de crecimiento del PIB de la región para este año, de 2.1% a 1.8%. Según la Cepal, la guerra en Ucrania también provocó el aumento de los precios de los productos básicos, como los hidrocarburos, algunos metales, alimentos y fertilizantes. También advirtió sobre alzas de costos observadas por disrupciones en las cadenas de suministros y las interrupciones del transporte marítimo que han provocado el aumento de la inflación a nivel mundial. La Cepal estima que la economía de México tendrá un crecimiento anual de 1.7%, Argentina 3%, Brasil 0.4%, Chile 1.5%, Colombia 4.8%, Costa Rica 3.7%, Perú 2.5% y Venezuela 5%.

Swissinfo <https://bit.ly/3MABrW9>

### GUTERRES LLEGA A UCRANIA PARA REUNIRSE CON ZELENSKI TRAS VISITAR A PUTIN EN MOSCÚ

27/04/2022 — El secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, llegó a Ucrania para reunirse con el presidente, Volodímir Zelenski, tras visitar a al presidente de Rusia, Vladímir Putin, en Moscú. Según comunicó Guterres a través de su cuenta oficial de Twitter, con su visita “busca expandir el apoyo humanitario a Ucrania y asegurar la evacuación de civiles de zonas de conflicto”. Por su parte, el portavoz del secretario general, Stéphane Dujarric, confirmó que el Secretario General se reunirá con Zelenski y el ministro de Exteriores ucraniano, Dimitro Kuleba, este jueves. El presidente ucraniano criticó abiertamente que Rusia haya sido la primera etapa del viaje de Guterres en pleno conflicto armado.

Europa Press <https://bit.ly/3vNqgTb>

### OMT SUSPENDE A RUSIA POR “VIOLAR LOS VALORES” DE NACIONES UNIDAS

27/04/2022 — Por voto mayoritario, la Organización Mundial de Turismo (OMT) suspendió a Rusia debido a que sus acciones son contrarias a los “valores” de las Naciones Unidas, según sostuvo el organismo. En específico, el secretario general de la OMT, Zurab Pololikashvili, indicó que los estatutos de la OMT son claros: “[...] promoción del turismo a favor de la paz y del respeto universal a los derechos humanos”. Esta es la primera vez desde su fundación en 1976 que la OMT se reúne para suspender a un miembro. La destitución de Moscú del OMT se suma a la del Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3ERR880>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

**Investigación y elaboración**

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Oscar Donald López Quiñones (Prácticas Profesionales)

Juan José Padilla Valverde (Prácticas Profesionales)

Daniela López Blanchet (Prácticas Profesionales)

**Abril de 2022**



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>